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Минздрав взял под контроль 

очереди в поликлиниках 

Как Братск готовится 

к 60-летнему юбилею 

Интервью с новым режиссером 

Иркутского музтеатра 

Анной Фекета 

НОВОСТИ РЕГИОНА

2

Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

УСТЬ-ИЛИМСК
Администрация Усть-Илимска планирует приобрести пять однокомнат-
ных квартир для детей-сирот. Как сообщили в пресс-службе городской 
администрации, сегодня в муниципальной очереди на получение квар-
тир стоят шесть человек. В августе текущего года ключи от одноком-
натных квартир получили восемь бывших воспитанников социальных 
учреждений. Жилье для детей-сирот приобретается на средства, выде-
ляемые городу министерством социального развития, опеки и попечи-
тельства Иркутской области. Максимальная стоимость каждой квартиры 
определена суммой порядка 1 млн рублей.

Людмила Шагунова

ЧЕРЕМХОВО
В Черемхово завершено строительство 25-метрового бассейна. Как сооб-
щила пресс-служба федеральной целевой программы «Развитие физиче-
ской культуры и спорта в РФ на 2006–2015 годы», за два года строитель-
ства объекта было освоено порядка 93 млн рублей, 11 млн из которых 
– средства федерального бюджета.
Бассейн будет функционировать круглогодично и станет доступным для 
граждан любых возрастов. В спортивном комплексе будет действовать бас-
сейн на пять плавательных дорожек и зрительскими трибунами на 88 мест, 
а также спортивный зал с тренажерами. Бассейн оборудован камерами 
внутреннего и наружного наблюдения с выходом на центральный монитор, 
что обеспечивает систему безопасности. Также в здании спорткомплекса 
расположены душевые комнаты, раздевалки, медицинский кабинет и адми-
нистративно-бытовые помещения. В настоящее время объект готовится к 
сдаче в эксплуатацию. 

Людмила Шагунова

ЗИМА
В Зиме сдан в эксплуатацию новый трехэтажный дом, построенный по про-
грамме «Переселение из ветхого и аварийного жилого фонда». Новоселье в 
нем отметили 20 семей, сообщили в пресс-службе администрации города. 
До 2017 года в Зиме запланировано построить 300 квартир для переселе-
ния людей из ветхого жилого фонда. 

Оксана Хлебникова

БОХАН
Две семьи справили новоселья в Бохане. Как сообщили в администрации 
Боханского района, ключи от новых квартир им вручили в рамках област-
ной программы переселения граждан из ветхого и аварийного жилья. 
Благоустроенное жилье площадью 48 кв. м построено по всем стандартам, 
к дому подведено водоснабжение. Строительство каждой квартиры обо-
шлось в 4,7 млн рублей, средства были направлены из федерального и 
областного бюджетов.

Людмила Шагунова

КИРЕНСКИЙ РАЙОН
Средняя школа поселка Алексеевск по итогам 2015 года стала победи-
телем конкурса «100 лучших организаций России». Как сообщила ее 
директор Надежда Калына, предварительно школа стала победителем 
областного конкурса «Лучшее образовательное учреждение – 2015», после 
чего получила приглашение принять участие во Всероссийском конкурсе, 
где стала лауреатом в номинации «Лучшая сельская школа – 2015». Спустя 
несколько месяцев пришло приглашение из Москвы принять участие в 
конкурсе «100 лучших организаций России». Организатором смотра явля-
ется Международный форум «Инновации и развитие». Среди достижений 
Алексеевской школы организаторы отметили высокий уровень обучения, 
результаты ЕГЭ, общественную работу.

Людмила Шагунова

МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН
Мамско-Чуйский район принимает участие во Всероссийском проекте 
«Лучшие мамы России», в рамках которого готовится к печати специ-
альный сборник о мамах и бабушках. В нем будут опубликованы работы 
школьников Мамско-Чуйского района, победившие в местном конкурсе 
«Прославь имя своей мамы!». Как рассказали в администрации МО, сей-
час дети присылают на конкурс фотографии и сочинения о своих мамах 
и бабушках. Цель акции – поддержать традиции бережного отношения к 
женщине, подчеркнуть особое значение матери в жизни каждого чело-
века. 

Евгения Карасова

Председателю правительства 

региона Александру Битарову 

дано поручение сформировать 

программу действий для 

решения актуальных проблем и 

первоочередных задач, стоящих 

перед Иркутской областью. 

О том, каковы должны быть 

первые шаги вывода экономики 

региона из кризисного 

состояния, Александр 

Битаров рассказал на встрече 

с журналистами. В пресс-

конференции также приняли 

участие зампред регионального 

правительства Руслан Болотов 

и первый заместитель министра 

финансов области Александр 

Каневский.

По словам главы правительства обла-
сти, в этом году в казну может не посту-
пить 5–6 млрд рублей ожидаемых ранее 
налогов, и восполнить такую сумму нере-
ально. В декабре ожидается федеральная 
субсидия в размере 2 млрд 970 млн рублей, 
но даже это не поможет сбалансировать 
бюджет. Правительство региона ведет 
работу с крупными налогоплательщика-
ми, однако гарантии получения дополни-
тельных доходов нет. Напротив, одна из 
корпораций изымает из бюджета серьез-
ную сумму перечисленного ранее налога 
на прибыль. 

Александр Битаров сообщил, что три 
года назад госдолг области составлял около 
4 млрд рублей, к концу 2015-го он достиг-
нет 21,5 млрд рублей. Если динамика не 
изменится, то через пару лет регион полу-
чит максимальный госдолг, обслуживать 
которой станет крайне проблематично. 

– Сегодня мы дополнительно занима-
ем порядка 10 млрд рублей, чтобы испол-
нять взятые обязательства. Я считаю, это 
однозначно ведет в тупик. Необходимо 
жить по средствам, а это значит, потуже 
затянуть пояса, – сказал председатель 
правительства региона.

Среди причин сложившегося положе-
ния дел Александр Битаров назвал, в част-
ности, заморозку тарифов на коммуналь-
ные услуги, объявленную предыдущими 
губернатором и правительством области. 
Средств на компенсацию дополнительных 
расходов ресурсоснабжающих организа-
ций в бюджете не заложено. Также в нем 
не нашлось достаточной суммы дотаций 
на пригородные перевозки железнодо-
рожным транспортом. А не поступившие 
налоги и заявленный рядом компаний воз-
врат средств от налога на прибыль только 
усугубили ситуацию.

Глава правительства области расска-
зал и о текущем экономическом состоя-
нии ряда региональных государственных 
предприятий. В «Облкоммунэнерго» и 
«Облжилкомхозе» оно предбанкротное, 
«Автоколонна 1880» – банкрот.

– Чего не коснись – всюду проблемы. 
Выход один: ликвидировать неэффектив-
ные расходы. Мы понимаем, что эконо-

мика страны в целом сегодня переживает 
трудности. Большие траты на «оборонку», 
на Крым, взятые обязательства по про-
ведению чемпионата мира по футболу… 
Таким образом, в ближайшие два-три года 
ждать большой помощи от центра не сле-
дует. Важно все просчитывать и не нара-
щивать долги, – заявил он. 

Отвечая на вопрос, какие именно 
социальные обязательства можно считать 
излишними, Александр Битаров привел 
конкретные примеры: 

– Я с большим удивлением узнал, 
что мы тратим огромные деньги на дрова 
для педагогов и медиков, проживающих 
в сельской местности. Это сотни милли-
онов рублей. В отдельных случаях один 
человек может получить 140–150 тыс. 
рублей, хотя мы понимаем, что машина 
дров стоит не более 5–6 тыс. рублей. Еще 
одна серьезная статья расходов – субси-
дии на транспортные перевозки. У нас 
эти льготы получает огромное количе-
ство людей – 800 тыс. человек. Это явно 
нереально. Необходима очень серьезная 
ревизия всех расходов. Помощь долж-
на быть адресной, – заявил Александр 
Битаров.

Председатель правительства области 
также отметил, что не исключает вариан-
та пересмотра существующих налоговых 
льгот.

Самым главным обязательством, кото-
рое будет выполнено несмотря ни на 
какие экономические сложности, назва-
на выплата заработной платы работни-
кам бюджетной сферы. Кроме того, среди 
приоритетов – обеспечение стабильной 
работы сферы ЖКХ и межбюджетные 
отношения с муниципальными образова-
ниями области.

Глава кабинета министров региона 
рассказал и о мерах, которые будут пред-
приняты для улучшения экономической 
ситуации в регионе. Кроме привлечения 
средств кредитных организаций, планиру-
ется активизировать работу Корпорации 
развития Иркутской области, разместить 
в 2016 году государственные облигации на 
сумму 5 млрд рублей. 

В рамках встречи журналисты задали 
главе правительства ряд вопросов, не свя-
занных с темой бюджета 2016 года. 

– Как представлен иркутский аэро-
порт в экономической программе разви-
тия Иркутской области?

– Стратегия развития Иркутской 
области, сформированная еще в 2009 году, 
нуждается в пересмотре. В основу теку-
щей программы действий должен быть 
положен антикризисный план, который 
необходимо составить уже к Новому году. 

Что касается аэропорта, то сегодня это 
стабильно работающее, прибыльное пред-
приятие. Его развитие в том виде, в котором 
оно предлагалось предыдущим правитель-
ством, на мой взгляд, нелогично. Рекон-
струкция действующего объекта обойдется 
дороже, чем строительство нового, потому 
что нужно будет расселять целые поселки.

– Как обстоят дела с вводом в строй 
больниц в поселках Кутулик и Баяндай?

– Эти учреждения строились в рамках 
объединения Иркутской области и Усть-
Ордынского Автономного Бурятского 
округа по указу президента. Выполнение 
указов главы государства для нас незыбле-
мо. Надо строительство завершать, хотя, 
как мне кажется, потребность в столь 
масштабных объектах не оправдана. С 
точки зрения эффективности бюджетных 
затрат они не продуманы.

– Есть ли у вас понимание, как будет 
формироваться территория опережа-
ющего развития в Усолье-Сибирском, и 
какие меры в целом предполагается пред-
принять для поддержки моногородов?

– Усолье на федеральном уровне 
признано ТОР, там будут действовать 
определенные налоговые послабления, 
но поддержки из бюджета не ожидается 
никакой. Между тем инвесторы уже про-
являют интерес к усольским площадкам, 
и определенное оживление, надеюсь, мы 
там все-таки увидим. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Александра ШУДЫКИНА

Избавить бюджет 
от неэффективных расходов
Предлагает глава областного правительства 

Самым главным обязательством, которое будет выпол-

нено несмотря ни на какие экономические сложности, 

названа выплата заработной платы работникам бюд-

жетной сферы. Кроме того, среди приоритетов – обес-

печение стабильной работы сферы ЖКХ и межбюд-

жетные отношения с муниципальными образования-

ми области.

СЕССИЯ

Пленарное заседание областного 

парламента состоится сегодня в 

областном центре. В соответствии с 

повесткой, утвержденной 23 ноября на 

коллегии ЗС, депутаты рассмотрят 

17 законопроектов, половину из которых 

планируется принять в окончательном 

чтении, а также ряд постановлений 

Законодательного Собрания. 

Как обычно, работа сессии начнется с наград-
ной части. Ноябрьский список лиц, представленных 
к награждению почетной грамотой Законодательного 
Собрания, включает в себя 10 человек: это несколько 
больше обычного.

– Мы должны радоваться, что у нас в области столько 
достойных людей, – считает председатель комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной поли-
тике и связям с общественными объединениями Влади-
мир Матиенко. – Вручение наград – это всегда прият-
ная обязанность.

Правда, у Владимира Матиенко будет на сессии и еще 
не менее приятная обязанность: ему, как председателю 
комиссии, курирующей депутатскую этику, предстоит 
выставить оценки деятельности коллег за последний год 
– участие в работе профильных комитетов, посещае-

мость сессий, активность в обсуждении законопроектов, 
количество законодательных инициатив.

Центральная тема 31-й сессии – первое чтение про-
екта бюджета-2016. Его предварительное обсуждение 
прошло во всех комитетах и комиссиях, завершившись 
в комитете по бюджету. Ощутимого прироста доходов 
он не обещает. Более того, завышенные ожидания ставят 
под сомнение исполнение текущего бюджета. Особенно 
большие проблемы со сбором налога на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ), который формирует более трети 
областной казны. Как сообщила министр финансов обла-
сти Наталия Бояринова, из намеченных в этом году 29,5 
млрд рублей за 10 месяцев поступило 21,2 млрд рублей, и 
«собрать за время, оставшееся до конца года, всю сумму 
достаточно проблематично».

Окончание на стр. 2

Бюджет-2016 вынесен на обсуждение 
законодателей в первом чтении
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ФИНАНСЫ

В поле зрения комиссии 

по контрольной 

деятельности ЗС под 

председательством Геннадия 

Нестеровича попала давно 

интересовавшая депутатов 

тема: выплаты денежного 

содержания мэрам и 

главам муниципальных 

образований. Открылось 

много любопытного.

В 338 городских и сельских МО соб-
ственные доходы не покрывают расходов 
по оплате труда глав администраций и 
муниципальных служащих. Только в 2014 
году для восполнения недостающих сумм 
из областного бюджета было выделено 444 
млн рублей. Как при этом в муниципали-
тетах обстоят дела с заработной платой 
мэров и глав поселений? Оказалось, что 
очень даже хорошо.

Согласно данным Росстата, по разме-
ру зарплаты мэров и глав муниципальных 
образований Иркутская область лидер в 
Сибирском федеральном округе. Если зар-
плата мэров муниципальных районов (без 
социальных выплат) в не бедной Кеме-
ровской области, составила в этом году в 
среднем 20,8 тыс. рублей, в Новосибирской 
области – 24,3 тыс. рублей, то в Приангарье 
– 40,3 тыс. рублей. Главы городских поселе-
ний в Иркутской области получают 35,6 тыс. 
рублей, в Кемеровской области – 15,3 тыс. 
рублей, в Новосибирской области – 20 тыс. 
рублей. Не менее разительный контраст и с 
зарплатой глав сельских поселений: Иркут-
ская область – 22,4 тыс. рублей, Кемеров-
ская область – 12,3 тыс. рублей, Новосибир-
ская область – 15,9 тыс. рублей. 

Как сообщила председатель КСП 
Ирина Морохоева, есть немало способов 

скорректировать зарплату в сторону уве-
личения. Например, запамятовать, что в 
2014 году нормативы поменялись, и поль-
зоваться нормативами образца 2013 года, 
более лояльными к использованию фонда 
оплаты труда. Традиционная отговорка: 
ой, мы здесь в нашем медвежьем углу 
ничего не знаем, ничего не ведаем.

Зачастую в размер должностного окла-
да включаются дополнительные выплаты, 
не предусмотренные штатным расписани-
ем. А уж ежемесячная процентная над-
бавка за работу со сведениями, составляю-
щими гостайну, превратилась, можно ска-
зать, в непременный приварок к зарплате. 
Такое впечатление, что муниципалитеты 
таких районов, как Боханский, Балаган-
ский, Нукутский, Шелеховский и Тайшет-
ский работают исключительно с секретной 
документацией. И не просто с секретной, а 
сверхсекретной, поскольку установленный 
к федеральным документам размер надбав-
ки в 30% умножают на неизвестно откуда 
взявшийся коэффициент 5,1, увеличивая ее 
до 200 и более процентов.

Ирина Морохоева напомнила, что еще 
в 2008 году федеральный закон № 222 
отменил все выплаты за секретность гла-
вам городских и сельских поселений. 

– Так что здесь происходит нарушение 
как областного, так и федерального зако-
нодательств, – отметила глава КСП. – 
Прокуратура Тайшетского района после 
нашей проверки уже занимается отменой 
незаконных денежных надбавок.

Ирина Морохоева обратила внима-
ние депутатов еще на одно существен-
ное обстоятельство: сегодня зарплата глав 
администраций не связана с численно-
стью поселений. В ходе проверки вскрыл-
ся, можно сказать, анекдотический слу-
чай. Согласно статистике, в Рубцовском 
сельском поселении Тайшетского райо-
на насчитывается 0,0 жителей, зато есть 
глава, исправно получающий зарплату.

– КСП уже выходила с предложением 
в минфин, чтобы исполнение бюджета для 
поселений, где население не превышает 
500 человек, передавалось на уровень рай-
она. Тогда мы получим ощутимую эконо-
мию денежных средств.

Этой же мысли придерживается и 
председатель комиссии по контрольной 
деятельности Геннадий Нестерович:

– Назрела необходимость укрупнения 
малочисленных поселений. Мы же видим, 
что практически все доходы идут на зара-
ботную плату администрации, а социаль-
ные вопросы не решаются. С аналогичной 
ситуацией мы столкнулись недавно, прово-
дя контрольные мероприятия в Тофаларии 
и Куйтунском районе. Штаты непомерно 
раздуты, на работу принимаются случай-
ные люди, зачастую родственники глав 
администраций, с низкой квалификацией. 

Все материалы проверки КСП направ-
лены в областную прокуратуру для долж-
ной оценки. 

На заседании комиссии были также 
рассмотрены итоги проверки законного 
использования средств областного бюд-
жета, выделенных министерству эконо-
мического развития Иркутской области на 
поддержку и развитие малого и среднего 
предпринимательства в Иркутской обла-
сти в 2013–2014 годах.

Как сообщила аудитор КСП Лариса 
Мулярова, объем проверенных средств 
составил более 716 млн рублей. Провер-
ка выявила ряд нарушений Бюджетного 
кодекса РФ. В частности, не разработан 
нормативно-правовой акт о принятии рас-
ходных обязательств по государственной 
поддержке субъектов малого и среднего 
предпринимательства. 

Проверка средств, выделенных на под-
держку моногородов Байкальска и Усть-
Илимска, показала, что муниципальные 
образования не в полном объеме выпол-
нили возложенные на них обязательства. 
Так, например, не достигнуты плановые 
показатели по созданию рабочих мест. 
Многие сбои, по мнению аудитора, про-
изошли из-за недостаточного контроля со 
стороны областного министерства эконо-
мического развития за действиями муни-
ципальных образований. 

Комиссия предписала устранить все 
выявленные нарушения до конца текуще-
го года.

Александр ПАВЛОВ

От имени губернатора Сергея Лев-
ченко юбиляров поздравила заместитель 
председателя правительства Иркутской 
области Валентина Вобликова: 

– В вашем учреждении культуры 
всегда присутствует атмосфера творче-
ства и особого энтузиазма. Неудивитель-
но, что когда мы начали реализовывать 

программу «100 модельных домов куль-
туры – Приангарью», нам не составило 
труда наполнить содержанием отремон-
тированные площади. Выставочные залы 
оказались переполненными великолеп-
ными работами, а концертные – зрите-
лями, которые спешили увидеть высту-
пление любимых коллективов. Каждый 

раз, отправляя наших артистов на оче-
редной фестиваль, мы понимаем, что как 
минимум призовое место нам гарантиро-
вано. Большая системная работа, кото-
рая продолжается на протяжении 75 лет 
Домом народного творчества, дает потря-
сающие результаты, за что мы выражаем 
вам глубочайшую признательность.  

Работа Иркутского областного Дома 
народного творчества (ИОДНТ) действи-
тельно широка и многогранна, как и сама 
традиционная культура и любительское 
искусство. Сегодня это центр культуры 
Приангарья, методический, научный и 
творческий, а еще гостеприимный дом 
для народных коллективов и мастеров. 

– Иркутский Дом народного твор-
чества уже 75 лет предоставляет воз-
можность реализоваться каждому 
жителю независимо от того, как дале-
ко он проживает от областного цен-
тра, – отметила председатель комитета 
по социально-культурному законода-
тельству Законодательного Собрания 
Иркутской области Ирина Синцова. – 
И замечательно, что, когда мы заходим 
в выставочный зал – Ремесленное под-
ворье, то можем видеть работы людей, 
проживающих в Ербогачене, Жигало-
во, Братске и других населенных пун-
ктах области. На мой взгляд, это пре-
красный стимул проявить свой талант. 
А это очень важная и высокая миссия 
– раскрывать творческие способности 
каждого жителя Приангарья. От имени 
депутатов Заксобрания я желаю вам 

долгих творческих лет жизни и откры-
тия новых талантов. 

Со сцены сотрудников ИОДНТ 
поздравляли такие известные народные 
коллективы области, как хореографиче-
ский ансамбль «Глубинка» из Слюдянки, 
заслуженный коллектив народного твор-
чества РФ «Забава» из поселка Большая 
Речка, фольклорный ансамбль «Росинка» 
из Черемхово, «Худайн Гол» из посел-
ка Усть-Ордынский. Зрители увидели 
дефиле авторских костюмов из коллек-
ции «Русская одежда старожилов Сиби-
ри» Светланы Ереминой и национальных 
костюмов Предбайкальских бурят Аюны 
Романовой и Марии Маглаевой. 

– От всей души поздравляю сотрудни-
ков Иркутского Дома народного творче-
ства, а особенно его ветеранов, – подчер-
кнула и.о. министра культуры и архивов 
Иркутской области Ольга Стасюлевич. – 
Сколько людей, судеб и коллективов стоят 
за вами! И от того, насколько хорошо все 
они будут работать, зависит процветание 
народной культуры. На мой взгляд, все, 
кто трудится в этом учреждении, справ-
ляются со своей задачей очень хорошо, 
именно потому, что вкладывают в дело 
душу. Я уверена, что наш Дом народного 
творчества – один из лучших в России. 

Интервью с директором ИОДНТ Еле-
ной Дмитриевой читайте в следующем 
выпуске газеты.  

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Бюджет-2016 
вынесен на 
обсуждение 
законодателей 
в первом чтении
Окончание. Начало на стр. 1

СЕССИЯ

Угроза несбалансированности бюджета вынудила положить в 
основу формирования главного финансового документа 2016 года 
консервативный прогноз макроэкономического развития. Наибо-
лее реалистичный, как подчеркнула министр финансов.  Этот реа-
лизм диктует отказ от принятия финансово необеспеченных обя-
зательств. И хотя в инвестиционную программу заложено более 8,6 
млрд рублей, всех пожеланий депутатов по строительству новых 
школ, детских садов, оздоровительно-физкультурных комплексов и 
домов культуры она не вместила. 

Правительство под давлением парламентариев все же пообе-
щало на заседании комитета по бюджету ЗС рассмотреть возмож-
ность пересмотреть в рамках второго чтения некоторые расход-
ные статьи. В частности, увеличить финансирование программы 
«Народные инициативы» с 200 до 300 млн рублей, а также про-
должить реализацию программы «50 модельных домов культуры 
– Приангарью». 

На первое чтение выносится и проект бюджета Территори-
ального фонда обязательного медицинского страхования граж-
дан Иркутской области на 2016 год. Его общая сумма составляет 
30,6 млрд рублей, половина которой – взносы областного бюджета 
на неработающее население. Фонд продолжит финансирование 
программы «Земский доктор», выплачивая по 1 млн рублей подъем-
ных тем врачам, кто изъявит желание работать на селе или в рабочих 
поселках. Если раньше этой возможностью могли воспользоваться 
медицинские работники до 45 лет, то с будущего года возрастной 
порог увеличен до 50 лет. 

Депутатам будет представлен прогнозный план приватизации 
областного государственного имущества на 2016 год. Самый круп-
ный объект, который предлагается выставить на продажу, – быв-
ший кинотеатр «Гигант» в Иркутске, который сейчас заброшен. Зда-
ние оценено в 158 млн рублей. В приватизационный список попал 
и земельный участок в Иркутске с расположенным на нем зданием 
Музея фотографии, отмечающим свой 100-летний юбилей. Всего в 
ходе торгов предполагается выручить более 224 млн рублей.

Будут внесены изменения и в сам областной закон «О приватиза-
ции областного государственного имущества». Согласно федераль-
ному законодательству все открытые акционерные общества (ОАО) 
лишаются слова «открытые» и становятся отныне просто акционер-
ными обществами. Предлагается также в целях сокращения сроков 
предпродажной подготовки все нереализованные объекты привати-
зации не включать заново в прогнозный план, а продолжить работу 
по их реализации. 

В повестку сессии также включены законопроекты, касающиеся 
применения индивидуальными предпринимателями упрощенной 
и патентной систем налогообложения. Уточнениям и дополнениям 
подвергнутся и областные законы об особо охраняемых природных 
территориях, о пожарной безопасности, о градостроительной дея-
тельности. Планируется завершить работу над поправками к закону 
«Об областном народном обсуждении». 

Завершится сессия правительственным часом «О положении дел 
по профилактике и лечению больных туберкулезом в Иркутской 
области». С докладом выступит министр здравоохранения области 
Олег Ярошенко.

Александр ПАВЛОВ

Сохраняя народную культуру 
Иркутский областной Дом народного 
творчества отметил 75-летие

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Министр здравоохранения Олег 

Ярошенко взял под личный 

контроль ситуацию с очередями в 

поликлиниках Иркутской области. 

Об этом он заявил во время визита 

в Медицинский информационно-

аналитический центр Приангарья 

(МИАЦ). 

С 1 декабря 2012 года жители Иркутской области 
получили возможность записаться на прием к врачам 
с помощью новых электронных сервисов. Так, запись 
доступна всем желающим посредством сети интер-
нет. Специально для этого создан портал пациента 
www.регистратура38.рф, где в режиме он-лайн отра-
жаются актуальные данные (часы приема, свободное 
для записи время) от поликлиник и больниц области. 
Также записаться можно на портале государствен-
ных услуг www.gosuslugi.ru, по телефону или при 
личном обращении в медучреждение, с помощью 
информационно-сенсорных терминалов, установлен-
ных в поликлиниках Иркутской области.  

С марта 2013 года в МИАЦ заработал call-центр, 
или так называемая горячая линия. Ежедневно с 
8.00 до 18.00 звонки принимают четыре оператора, 
которые записывают население к пяти специалистам 
– терапевтам, педиатрам, врачам общей семейной 
практики, стоматологам, акушерам-гинекологам. В 
день сюда поступает более тысячи звонков со всей 
области. Услугой активно пользуется пожилое насе-
ление и семьи с маленькими детьми. Номер телефо-

на горячей линии – 8-800-200-37-97 (для Иркутска 

номер 265-000), звонок бесплатный. 

– Некоторые учреждения также открыли запись 
к узким специалистам. Мы непременно масштаби-
руем этот опыт на другие учреждения, чтобы рас-
ширить спектр специалистов, к которым люди могут 
записаться, – рассказала директор МИАЦ ИО Анна 
Зеленовская. 

С начала января по телефону горячей линии было 
осуществлено более 4 млн записей, это на 30% боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого года. При 
этом 36% пациентов записываются на прием к врачу, 
минуя регистратуру. В частности, 2,2% от всех запи-

сей приходится на горячую линию, еще столько же 
– на инфоматы. Почти 19% записей жители осу-
ществляют с помощью регионального портала паци-
ента. 13% записей делают сами врачи для повторного 
приема пациентов, исследований. И лишь 44 записи 
было осуществлено через портал госуслуг. Самым 
популярным способом пока остается запись на прием 
к врачу работниками регистратур – 64%.

При записи через интернет человек получает 
талончик в электронном виде, его можно распечатать 
либо показать врачу на экране телефона, планшета. 
Если человек записывается по телефону, оператор 
диктует пациенту номер очереди, медицинскую орга-
низацию, время приема, фамилию врача. В регистра-
туру дополнительно идти не нужно. 

Также на базе медицинского информационно-
аналитического центра осуществляется подготовка 
врачей, работающих в единой региональной инфор-
мационной системе. С помощью нее врачи могут 
самостоятельно записать пациента на повторный 
прием или на медицинские исследования. Сегодня 
доступ к системе имеют 114 медицинских учрежде-
ний, в том числе 101 поликлиника. 

Занятия проводятся как на базе МИАЦ, так и в 
лечебных учреждениях Приангарья по предвари-
тельной заявке. По информации Анны Зеленовской, 
с момента внедрения системы – декабря 2012 года 
– было обучено около 4 тыс. сотрудников больниц 
– врачей, работников регистратур, технических спе-
циалистов.

– Недопустимо, чтобы люди занимали очередь за 
«талончиками» в шесть-семь часов утра, потому что в 
другое время достать их просто невозможно. Запись 
на прием, в том числе и к узким специалистам, долж-
на производиться ежедневно. Организовать процесс 
так, чтобы пациентам было максимально комфортно, 
– задача главного врача. Считаю, что руководители 
просто обязаны лично следить за тем, что происхо-
дит в их учреждении, продумывать, как и где можно 
улучшить ситуацию. Вопрос с очередями в поли-
клиниках уже давно требует решения, и я беру его 
под свой контроль. Я лично буду посещать лечебные 
учреждения, смотреть, как ведется работа по приему 
пациентов. Для решения проблемы очередей потре-
буется время, но положительная тенденция, которую 
мы наблюдаем, и то количество записей к врачам с 
помощью интернета и телефона горячей линии под-
тверждает, что мы находимся на правильном пути, – 
резюмировал министр. 

Равиля ФАТТАХОВА

Минздрав взял под контроль 
очереди в поликлиниках

Наши главы администраций самые 
высокооплачиваемые в СФО

ЮБИЛЕЙ

Праздничный концерт в честь 75-летия со дня основания 

Иркутского областного Дома народного творчества 

состоялся 23 ноября. На сцене выступали народные и 

самодеятельные коллективы Приангарья, а в зале сидели 

лучшие работники, посвятившие себя возрождению 

традиционной культуры и развитию любительского 

творчества в регионе. 

И.о. министра культуры и архивов Иркутской области Ольга Стасюлевич 

поздравила сотрудников ИОДНТ с юбилеем
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ООО «Газпром трансгаз Томск» – 100-процентное дочернее общество 
ПАО «Газпром», осуществляющее свою производственную деятельность  в 
14 регионах Сибири и Дальнего Востока. Иркутское линейное производ-
ственное управление магистральных газопроводов ООО «Газпром трансгаз 
Томск» основано в 2007 году. На сегодняшний день Иркутским ЛПУМГ экс-
плуатируется магистральный газопровод Братское ГКМ – ГРС 45 мкр. Братска 
протяженностью 26 км и 0,3 км – газопровода-отвода до ГРС. И содержится 
в законсервированном состоянии 112 км участка Ковыкта – Жигалово МГ 
Ковыкта – Саянск – Иркутск. А также обслуживается автомобильная газона-
полнительная станция (АГНКС), на которой заправляются голубым топливом 
муниципальные автобусы города Братска.

Подготовка к юбилею началась еще 
в начале этого года, и многие городские 
мероприятия были посвящены празднич-
ной дате. Часть из них прошли в учрежде-
ниях спорта и образования, в том числе в 
детских садах. 

Большое внимание в рамках 60-летия 
уделено изданию книг об истории Брат-
ска и альманаха культуры, в который 
войдут произведения местных писате-
лей, поэтов, художников.

«Золотая книга Братска», которую 
планируется выпустить в свет к юбилею, 
– это энциклопедия в трех частях об 
истории и сегодняшнем дне легендарно-
го города. Автор проекта – известный 
братский издатель и фотограф Виктор 
Петухов. Первая часть, «Братск истори-
ческий», расскажет об освоении Сибири, 
старом Братске, шестидесяти важней-
ших событиях в истории города, начало 
которому было положено при строитель-
стве ГЭС. Вторая часть, «Братск совре-
менный», представит 50 характерных 
черт северной столицы региона, а третья, 
«Братск энциклопедический», – хроно-
логию основных событий минувших 60 
лет, информацию о почетных гражданах 
города и улицах, названных в честь его 
заслуженных жителей.

К 60-летию города также будет подго-
товлена электронная версия книги авто-

графов выдающихся посетителей Брат-
ской ГЭС, начиная с 1963 года. 

В книге под названием «Очарованные 
Братском» разместят не только отзывы и 
автографы, но и фотографии их авторов 
с краткими биографическими справка-
ми. Там будут представлены кубинский 
лидер Фидель Кастро, министр торгов-
ли Англии Фредерик Эрролл, крупные 
политические деятели иностранных 
государств, Советского Союза, летчи-
ки-космонавты Борис Волынов, Виталий 
Севостьянов, Герман Титов; творческая 
интеллигенция, поэты, писатели, ком-
позиторы, Евгений Евтушенко, Сергей 
Герасимов со съемочной группой, Алла 
Пугачева и многие другие. Электронная 
версия появится на официальном город-
ском сайте до 12 декабря, а в дальней-
шем, в течение 2016 года, книгу планиру-
ют напечатать.

К юбилею в городе также будут раз-
мещены баннеры с фотографиями и 
высказываниями известных людей, впе-
чатленных красотой, силой и мощью 
Братской ГЭС. Плюс ко всему, готовится 
выставка портретов всех градоначальни-
ков Братска, начиная с 1954 года, которая 
будет представлена 12 декабря в ТКЦ 
«Братск-АРТ». Также будут изданы фото-
книга Павла Зайцева «Братск. Визитная 
карточка» и второй том «Братск. Семей-

ный альбом», который печатается по 
инициативе депутата Законодательного 
Собрания Иркутской области Андрея 
Чернышева. 

К 60-летнему юбилею в Братске выпу-
щен памятный значок с изображением 
герба города. В северной столице реги-
она обновляют мемориальные таблички, 
установленные в честь первостроителей, 
украшают улицы, аллеи и скверы.

К юбилею на улице Советской Брат-
ска должен появиться светодинамиче-
ский фонтан. Рассматривается возмож-
ность размещения подобных конструк-
ций в разных частях города. В местах 
проведения праздничных мероприятий 
установят стенды «60 фактов о городе 
Братске». 

Главными героями юбилейных тор-
жеств станут, конечно же, ветераны 
города. Мэр Братска Сергей Серебрен-
ников проведет торжественный прием 
первостроителей, стоявших у истоков 
рождения как самого города, так и его 

промышленных гигантов. Такие же 
приемы организуют все руководители 
комитетов по управлению городскими 
округами. 

12 декабря праздничные меропри-
ятия начнутся митингом у памятника 
Ивану Наймушину. Скульптурная ком-
позиция была установлена в сентябре 
2014 года, к 60-летию «Братскгэсстроя», 
которым руководил Наймушин. Тогда 
и родилась новая традиция – «12.12», 
в этот день в 12 часов первостроители 
встречаются у монумента, возлагают 
цветы, вспоминают, как среди тайги 

рождался город, и рассказывают об 
этом молодежи. 

В день юбилея праздничные концерт-
ные программы пройдут во всех куль-
турно-досуговых учреждениях города. 
На главной сцене, в ТКЦ «Братск-АРТ», 
состоится торжественный вечер, где 
будут чествовать заслуженных братчан. 
Все учреждения социальной сферы 12 
декабря откроют свои двери и будут 
ждать зрителя, читателя, спортсмена, 
чтобы каждый желающий мог найти 
себе развлечение по душе и окунуться в 
атмосферу праздника. 

На юбилей приглашены члены Сове-
та Федерации и депутаты Госдумы РФ, 
власти Иркутской области, иностранные 
делегации из городов-побратимов Брат-
ска. В гости ждут космонавта Бориса 
Волынова и других представителей иркут-
ского землячества «Байкал» в Москве, 
деятелей науки, культуры и искусства. 

На строящемся соборе Рождества 
Христова в центре Братска к 60-летию 

города предполагается установка всех 
шести куполов, включая самый большой 
– центральный. 12 декабря в храме про-
ведут службу. 

Перед торжественным событи-
ем Братск будет красочно оформлен, 
засияет огнями. Площадь возле ТКЦ 
«Братск-Арт» украсит 23-метровая ель с 
3D-иллюминацией, ее установят не в 20-х 
числах декабря, как раньше, а именно к 
юбилею. Завершится праздник салютом.

Юлия УЛЫБИНА

Братск готовится к юбилею
Северной столице Иркутской области в декабре 
исполнится 60 лет

Главными героями юбилейных торжеств станут вете-

раны города. Мэр Братска Сергей Серебренников 

проведет торжественный прием первостроителей, 

стоявших у истоков рождения как самого города, так 

и его промышленных гигантов.

Правительственная 
премия за качество 
Присуждена компании 
«Газпром трансгаз Томск» 

НАГРАДА

Компания «Газпром трансгаз Томск» удостоена премии 

правительства Российской Федерации за достижение 

высоких результатов в области качества продукции 

и услуг, внедрение высокоэффективных методов 

менеджмента качества.

Свой вклад в работу компании вносит Иркутское линейное произ-
водственное управление магистральных газопроводов ООО «Газпром 
трансгаз Томск», которое обеспечивает транспортировку природного 
газа в регионе.

Внедренные на предприятии международные стандарты соответству-
ют самым строгим требованиям по соблюдению безопасности работ, 
охраны окружающей среды и здоровья работников. 

При определении победителей экспертами учитывалась работа кон-
курсантов по ряду показателей. Среди них – достижение сбаланси-
рованных результатов в производственной деятельности, масштабная 
работа с персоналом по внедрению инноваций, подготовка и перепод-
готовка кадров, содействие творчеству, установление стабильных, про-
дуктивных отношений с партнерами и другое. 

– Разработана Стратегия комплексного развития компании на пер-
спективу до 2020 года. В ней определены основные показатели разви-
тия транспорта газа, – говорит генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Томск» Анатолий Титов. – Эта премия, безусловно, почетна 
для нас и свидетельствует о том, что коллектив, работая в 14 регионах 
Сибири и Дальнего Востока, выполняет свою работу ответственно и с 
полной самоотдачей. 

Благодаря реализации проектов Восточной газовой программы, в 
которых участвует «Газпром трансгаз Томск», создаются условия для 
обновления энергетических мощностей, развития промышленных пред-
приятий и жилищно-коммунального хозяйства в регионах. 

Обеспечивая стабильную транспортировку голубого топлива в 
российские регионы, компания развивает традиции социально ответ-
ственного бизнеса. Одним из приоритетных социальных проектов 
является программа по оснащению столовых детских учреждений 
современным оборудованием. Начиная с 2008 года, в рамках про-
граммы современная бытовая техника установлена в 110 детских 
учреждениях Сибири и Дальнего Востока. В Братске в 2013 году ком-
панией была оказана помощь в оснащении современным оборудова-
нием пищеблоков детского сада № 132 и детского дома-интерната для 
умственно отсталых детей.

Юрий ЮДИН

СОБЫТИЕ

Очередное пожарное депо 

модульного типа построили 

в Иркутской области, на 

этот раз в селе Молька Усть-

Удинского района. Теперь 

под противопожарным 

прикрытием находится шесть 

населенных пунктов, 

в которых проживает почти 

1,5 тыс. человек. Стоит 

отметить, что в строительстве 

объекта принимали участие 

сами пожарные и местные 

жители.

Новенькое сооружение в виде полу-
сферы расположилось на окраине 
Мольки. Внутри – просторное поме-
щение для пожарной техники, комнаты 
отдыха и приема пищи, учебный класс, 
гардеробная и душевая, диспетчерская, 
склад. Все это сделано руками самих 
пожарных – расчистка участка, выде-
ленного сельской администрацией под 
строительство, заливка бетонного пола 
и смотровой ямы, сооружение самой 
конструкции. 

Открытие пожарного депо ПЧ № 137 
иркутского филиала «Противопожар-
ной службы Иркутской области» при-
урочили к 25-летию министерства по 
чрезвычайным ситуациям. Все работы 
были осуществлены за счет средств под-
программы «Пожарная безопасность» 
государственной программы Иркутской 
области «Обеспечение комплексных мер 
противодействия чрезвычайным ситуа-
циям природного и техногенного харак-
тера» на 2014–2018 годы.

Подобные депо ангарного типа уже 
работают в поселках Тулюшка, Малое 
Голоустное и Тальцы. По словам началь-
ника ОГКУ «Противопожарная служба 
Иркутской области» Петра Педранова, 
применение данной технологии позво-
лило сократить стоимость и сроки стро-
ительства более чем в два раза. Прави-
тельством области принято решение о 
дальнейшем развитии противопожарной 
службы с использованием технологии 
строительства быстровозводимых депо 
модульного типа. Уже проведены капи-
тальные ремонты и реконструкция 13 
зданий пожарных депо региона, сооб-
щил Петр Педранов. 

Новому депо в Мольке от правительства 
региона подарили пожарный автомобиль, 
который имеет шасси повышенной прохо-
димости и обеспечивает возможность пере-
движения по дорогам различных типов и 
пересеченной сельской местности. 

Также на торжественном открытии 
депо была вручена медаль МЧС России 
«За отличие в ликвидации последствий 
чрезвычайной ситуации» начальнику ПЧ 
№ 137 Николаю Иванову. Он награжден 
за отвагу, самоотверженность и высо-

кий профессионализм, проявленные при 
тушении природного пожара на терри-
тории Иркутской области и Республики 
Бурятия. 

Иван МАМОНТОВ

В Мольке открылось 
пожарное депо 
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

Современный Братск скоро отметит 60-летие. Указом 

Президиума Верховного Совета РСФСР 12 декабря 1955 

года рабочий поселок гидростроителей был преобразован в 

город областного подчинения. Он вырос среди тайги в связи 

со строительством Братской ГЭС и сегодня по праву носит 

звание северной столицы Иркутской области. О том, как город 

металлургов будет праздновать свой юбилей, рассказала 

заместитель мэра Братска по социальным вопросам Марина 

Зубакова.

Правительством обла-

сти принято решение о 

дальнейшем развитии 

противопожарной служ-

бы с использованием тех-

нологии строительства 

быстровозводимых депо 

модульного типа. Уже 

проведены капитальные 

ремонты и реконструкция 

13 зданий пожарных депо 

в Иркутской  области. 

Начинающий 
фермер из Яхонтово 
отчитался за грант 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Одним из старейших фермерских хозяйств Зиминского 

района является КФХ, расположенное в урочище 

Яхонтово. В этом году ему исполнилось 25 лет. Его 

основатель Владимир Кузьмин – первопроходец 

фермерского движения в Зиминском районе. Сегодня в 

Яхонтово твердо стоит на ногах уже четвертое поколение 

его наследников.

В 2013 году глава этого семейного предприятия Валерий Вольхин 
вступил в программу «Начинающий фермер» и выиграл грант – 1,5 млн 
рублей. Купил сельхозтехнику и племенной скот. Нынче срок действия 
гранта заканчивается. С чем же подошел Вольхин к финишу? Вместо 
ответа он показал нам откормочную площадку, построенную летом: 

– Здесь держим 28 голов молодняка КРС. Вскоре бычки, достиг-
шие товарного веса, пойдут на убой. Телки останутся с быком породы 
«казахская белоголовая», которого мы купили для улучшения качества 
поголовья. А всего у меня в хозяйстве 100 голов КРС, полторы сотни сви-
ней. Нынче купили косилку роторную, плуг, пресс-подборщик, грабли. 
Вся линейка техники для заготовки кормов и растениеводства имеется.

Рядом с большой откормочной площадкой расположилась «младшая 
группа» – достраивается еще один навес для бычков, отделенных этим 
летом. А лето еще долго будет напоминать о себе – последствия засухи 
не миновали и крепкого хозяина Вольхина: урожайность зерновых в 
этом году ниже прошлого года – 18 центнеров с гектара. 

– Сена накосили, заготовили 200 рулонов. Сеяли однолетние травы, 
крутили солому: сенажа заготовили 400 тонн и 300 тюков соломы. На 
зимовку, я думаю, хватит, – подытожил счет кормам глава КФХ и 
поделился планами. – Нужно приобрести кормосмеситель, аппарат сам 
нарезает корма, смешивает и раздает. 

Необходимость покупки кормосмесителя объясняется не только 
желанием уйти от ручного труда максимально. Вольхины начали прирас-
тать землей. 204 гектара у них в собственности было давно. В прошлом 
году взяли еще 90 га в аренду, обрабатывают, сеют. Цель – развитие 
животноводства. Для этого уже приобретен комбикормовый минизавод. 

– Два года назад у нас было в общей сложности 40 голов КРС, сейчас 
100. Из них 24 дойных коровы. Сбыт молока и мяса давно отлажен. Моло-
ко, в среднем 3800 литров на одну фуражную корову, сдаем на молоко-
приемный пункт. Потребители мяса сами делают заявки, – рассказывает 
Валерий Вольхин. – Поголовье КРС я думаю увеличить в два раза. Земля 
есть, техника есть, кормовая база имеется. Дальше видно будет. Поддерж-
ка аграриев, надеемся, не закончится. Мне помогает не только областное 
правительство. У сына проснулась фермерская жилка, внук подрастает, 
сейчас ему девять лет – точно фермер будет.

Елена ХОРОШКОВА 
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Ре пор тер ская груп па:

Гу лев ский О.П., Ма мон то ва Ю.В., Ма мон тов И.В., 

Ор ло ва Е.В., Шагунова Л.И., 

Фаттахова Р.Ф., Улыбина Ю.А.

Ре кла мная служ ба: 

Дор ми до но ва Н.А. 

Кри вец кая А.М.

Служба распространения: 

Огошкова Л.А.

Га зе та под пи са на в пе чать: 
24.11.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 27.11.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:
Романова Г.Н.

Неудачина Н.И.

Полякова О.А. 

Афонченко А.В.

На ее режиссерском счету, несмот-
ря на молодость, 26 успешных постано-
вок в России и за рубежом. О том, что 
побудило ее взвалить на свои хрупкие 
плечи творческое руководство коллек-
тивом, каким она видит будущее теа-
тра и о ближайших постановках Анна 
Фекета рассказала газете «Областная». 

– Анна, это ведь не первая ваша 

руководящая должность?

– Да, у меня уже есть опыт творче-
ского руководства, ведь до этого я была 
главным режиссером в Хабаровском 
краевом музыкальном театре, но там 
мы не сработались с новым директо-
ром. На тот момент у меня было нема-
ло предложений возглавить театры в 
качестве режиссера в других городах, 
но я выбрала Иркутский музыкальный 
театр.

– Почему? 

– Потому что я его очень люблю. 
Здесь творческая атмосфера и высоко-
профессиональная команда. Я имею 
в виду и артистов, и оркестр, и балет, 
и хор, и технических работников. И, 
конечно, руководящий состав: дири-
жеры Николай Сильвестров и Михаил 
Тарасов, хореограф Людмила Цветко-
ва, художник по свету Галина Мель-
ник, которая потрясающе делает свою 
работу, художник Наталья Убрятова, 
главный хормейстер Наталья Лодыги-
на. Мне хочется сказать им всем боль-
шое спасибо. На самом деле люди тако-
го уровня редко встречаются в провин-
циальном театре. Я уверена, что имен-
но эта команда способна выполнить 
очень сложные задачи, творческие, 
новаторские, а это для меня – самое 
главное. 

– Знаю, что за время прошлых 

постановок с труппой у вас сложи-

лись хорошие отношения, но сейчас 

ваш статус изменился. Наверное, 

труппу ждут большие перемены?

– Перемены уже начались, но это 
рабочие моменты. Например, я начала 
вести тренинги по актерскому мастер-
ству с молодыми солистами театра. Мы 

пригласили педагога на мастер-класс 
по классическому вокалу и далее пла-
нируем проводить подобные тренин-
ги по речи и сценическому движению. 
Ведь для того чтобы делать серьезные 
и масштабные проекты, нужно, чтобы 
труппа была в постоянном тренаже. Это 
как держать в тонусе собственное тело.

– А вы строгий руководитель. Поче-

му вообще такая красивая девушка, 

как вы, решила стать режиссером, а 

например, не актрисой?

– Я из театральной семьи. Мой 
отец – главный режиссер Драматиче-
ского театра Северного флота, мама – 
ведущая актриса. До совершеннолетия 
я жила в Мурманске, где занималась 
музыкой – окончила теоретическое 
отделение музыкального училища, а 
также вокалом и хореографией. Но тем 
не менее быть актрисой я никогда не 
хотела, поэтому закончила ГИТИС по 
специальности «режиссер музыкаль-
ного театра». Просто у меня немно-
го иначе устроено мышление – оно 
более абстрактное. Я точнее вижу 
извне, и мне трудно быть внутри. Хотя 
если нужно, я могу достаточно про-
фессионально показать артисту, как я 
вижу ту или иную ситуацию. Но играть 
на сцене – это не мое. А самое главное 
– мне комфортно в моей профессии, 
поскольку есть что сказать людям.

– Что же вы хотите донести до 

зрителей?

– Мне хочется, чтобы было как 
можно больше позитивных спекта-
клей, ведь сейчас, к сожалению, идет 
тенденция к чернухе, и особенно это 
видно в Москве. Для меня очень важно, 
чтобы мои спектакли несли положи-
тельный заряд. Я не говорю, что на 
сцене сплошь и рядом должны идти 
комедии. Например, мой следующий 
спектакль на иркутской сцене будет 
совсем в другом жанре.

– Что это будет за постановка?

– В конце декабря у нас премьера 
экспериментального музыкально-пла-
стического спектакля «Анна и адми-

рал. История любви». Я считаю, что 
в Иркутске должен идти спектакль о 
Колчаке. Знаю, что в драмтеатре уже 
был спектакль о нем, но наша версия 
совсем другая. Главную женскую роль 
в спектакле играет солистка театра 
Анна Рыбникова, а главную мужскую 
роль – солист балета Юрий Щербот-
кин. Это своеобразный микс пластиче-
ского, драматического и музыкального 
театров. Кстати, для этого спектакля 
я специально ездила на «Останкино» 
и взяла там материалы хроники Кол-
чака. Музыку для постановки написал 
московский композитор Татьяна Шад-
ковская-Айзенберг, а либретто – я. 
Несмотря на трагичность истории, она 
будет нести очень светлую энергетику 
любви, ведь для меня главное, чтобы 
человек уходил с моих спектаклей 
наполненным.

– Получается, что Колчак в вашем 

спектакле – фигура молчаливая?

– Повествование там идет от лица 

Анны, которая вспоминает их отноше-
ния в карагандинском ГУЛАГе, когда 
Колчака уже нет в живых. В спектакле, 
действительно, очень много пластиче-
ских сцен, которые решены с миниму-
мом слов, ведь я считаю, что язык тела 
намного выразительнее и богаче, чем 
вербальный. Например, человек может 
говорить: «Поверь мне», и сидеть в 
очень закрытой позе. Тогда смысл его 
слов становится противоположным.

– Чем же вас так зацепила история 

любви Тимиревой и Колчака?

– Это действительно потрясающий 
роман. Когда я случайно наткнулась на 
их переписку, вначале даже не повери-
ла, что так бывает. Наверное, потому, 
что само понятие любви сейчас настоль-
ко извратилось и затерлось, что утра-
тило свой первоначальный смысл. Но 
у этих людей любовь была настоящей! 
Это чувствуется сквозь строки их писем. 
Иначе что еще побудило Анну пойти за 
любимым на смерть? Думаю, сегодня 

вряд ли кто-нибудь решился бы на это. 
Еще меня поразил тот факт, что со дня 
их первого знакомства до его расстрела 
прошло пять лет. Немало для отноше-
ний. Но, по сути, вместе они были всего 
месяц. Представляете, любить столько 
времени и так мало быть со своим воз-
любленным, при этом не опустить руки, 
не отказаться друг от друга. 

– А как вы относитесь к фигуре 

самого Колчака?

– Фигура неоднозначная. Одни 
называют его спасителем России, дру-
гие – ее врагом, предавшим интересы 
народа. Но я хочу, чтобы зрители уви-
дели другую его сторону. Узнали, что 
он был очень порядочным человеком, 
верным и любящим. Мне запомнилась 
его фраза из одного письма по поводу 
расстрела адмирала, который привел 
флот в Кронштадт. Не затопил его, как 
просил Троцкий, а спас, и его за это 
казнили. Тогда Колчак написал: «Я не 
могу на это спокойно смотреть, ведь я 
– адмирал этого флота, я – русский». 
И это так меня зацепило. Из фразы 
понятно, что он был патриотом своей 
страны. Я не хочу давать ему оценку 
– это забота историков. Мне хочет-
ся показать именно его человеческую 
сторону.

– Вы наверняка проанализировали 

репертуар иркутского театра. Ваши 

впечатления?

– Мне очень нравится, что репер-
туар разный. Нет зацикленности на 
одном направлении. Я считаю, что 
хороший театр обязан быть многогран-
ным и разножанровым. В репертуаре 

необходимы мюзиклы, оперетты, экс-
периментальные постановки и балеты. 
Кстати, я недавно посмотрела «Казано-
ву» и была под большим впечатлением. 
Замечательно, что в нашем театре есть 
такие спектакли! Кстати, я хочу, чтобы 
для нашего коллектива были написаны 
эксклюзивные произведения. В сле-
дующем сезоне у нас будет еще одна 

такая постановка, но какая именно – 
пока секрет.

– Тогда что еще ждет зрителей в 

ближайшее время?

– К Новому году режиссер Ирина 
Мякишева поставит сказку «Мороз-
ко». В марте у нас будет премьера спек-
такля «Алые паруса», над которыми 
будет работать Наталья Печерская. Это 
знаковый режиссер для нашего театра, 
именно поэтому мы все считаем, что 
в юбилейный сезон она должна пода-
рить нам хотя бы еще один спектакль. 
Кстати, именно благодаря ее работе в 
театре сформировалась такая замеча-
тельная труппа. После премьеры у нас 
пройдет юбилейная неделя, посвящен-
ная 75-му театральному сезону. Мы 
сделаем два концерта, где будут высту-
пать наши и приглашенные артисты. В 
общем, нас ждет много интересного, 
ведь мы будем работать в позитивном 
настроении, в контакте со всей труп-
пой, чтобы наш театр был интересен 
современному зрителю.

Елена ОРЛОВА

Фото Игоря СИРОХИНА

СЕМИНАР

Библиотечные работники 

многое делают для того, 

чтобы каждая библиотека 

стала настоящим 

центром досуга и 

общения, нашла путь 

к читателю, используя 

как традиционные, так 

и новые формы работы. 

Своими идеями, знаниями, 

опытом они делились 

на семинаре 

«Библиотека: мир новых 

возможностей», который 

прошел в УОБО.

20 ноября в поселке Усть-Ордынский 
собрались директора библиотек, мето-
дисты, заведующие отделов, библи-
отекари со всех районов УОБО. 
Семинар для них был организован 
сотрудниками Усть-Ордынской наци-
ональной библиотеки им. М.Н. Хан-

галова под руководством директора 
Натальи Спиридоновой. 

С приветственными словами к 
участникам семинара обратился заме-
ститель руководителя администрации 
Усть-Ордынского Бурятского округа 
Андрей Калашников. Череду высту-
плений открыла сотрудник националь-
ной библиотеки Надежда Арбодоева. В 
своем докладе «Активная библиотека 
– путь к читателю в информацион-
ной среде» она рассказала коллегам о 
мероприятиях, проведенных в рамках 
Года литературы и 70-летней Победы в 
Великой Отечественной войне: акция 
«Библионочь», встречи с поэтами, 
фотовыставки, творческие конкурсы, 
работа клуба пенсионеров «Встреча» 
и т.д. Большой интерес вызвал рассказ 
о проведении опроса-анкетирования 
среди учащихся школ «Быть патрио-
том: что это значит?». Оказалось, что из 

180 опрошенных 106 читают литературу 
о войне, большинство подростков счи-
тает себя патриотами, а патриотизм для 
ребят – это служение Родине. В анкете 
ребята высказали пожелание: открыть 
при библиотеке патриотический кру-
жок.

Заведующая сектором общественно-
го доступа Диана Адухаева рассказала о 
работе по сбору информации для фото-
альбома «Лица Победы» и о его изда-
нии. Опытом работы по организации 
мероприятий с читателями поделились 
библиотекарь Мария Ербахаева, Алев-
тина Комарова, заведующая отделом 
национальной и краеведческой литера-
туры Людмила Хамируева. На семинаре 
также выступили представители рай-
онных и поселковых библиотек. Затем 
участники обменялись мнениями, раз-
говор получился интересным и содер-
жательным.

Завершился форум подведением 
итогов окружного конкурса литератур-
ного творчества «Как побеждали наши 
деды», посвященного 70-летию Победы. 
Всего было заявлено 50 работ из Эхирит-
Булагатского, Боханского, Баяндаевско-
го, Нукутского и Осинского районов.  

Среди младших школьников (3–4 
классы) победителем стал Кирилл Хаха-
нов (Ользоновская СОШ, Баяндаевский 
р-н).

Среди учащихся 5–7 классов лучшая 
работа у Даниила Андреева (Бильчир-
ская СОШ, Осинский р-н). Победителям 
и призерам были вручены грамоты и 
книги о войне. 

Кроме этого, на прошлой неде-
ле в УОБО прошел семинар-практи-
кум музейных работников «От идеи 
до воплощения». Его организовали на 
базе краеведческого музея в поселке 
Кутулик. В программе семинара были 
доклады, круглый стол, консультации 
ведущих специалистов музейного дела 
УОБО по темам современных тенден-
ций в организации экспозиций, юриди-
ческой охраны экспонатов, расширения 
доступности музейных коллекций через 
создание выставок малого формата, 
организация виртуальных выставок и 
экскурсий при помощи IT-технологий.

Наталья МОГЗОЕВА  

Анна Фекета: Репертуар театра 
должен быть многогранным

ИНТЕРВЬЮ

Постановки режиссера Анны Фекета во многом похожи 

на нее саму – современные, красивые, с искрометным 

юмором. Недаром ее «12 стульев» и «Crazy dance, или 

Пять свадеб в один день» так полюбились зрителям. 

Она словно фейерверк эмоций и творческих идей, 

изрядная доля которых теперь достанется Иркутску. 

В конце августа Анна Фекета вступила в должность 

главного режиссера музыкального театра 

им. Н.М. Загурского и уже порадовала зрителей новой 

версией «Сильвы». 

Библиотекари обменялись опытом

В конце декабря у нас премьера эксперимен-

тального музыкально-пластического спектакля 

«Анна и адмирал. История любви». Я считаю, что 

в Иркутске должен идти спектакль о Колчаке. 

Знаю, что в драмтеатре уже был спектакль о нем, 

но наша версия совсем другая. Несмотря на тра-

гичность истории, она будет нести очень светлую 

энергетику любви, ведь для меня главное, чтобы 

человек уходил с моих спектаклей наполненным.

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

УСТЬ-ОРДЫНСКИЙ ХУДОЖНИК – 

В ФИНАЛЕ ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 

Художник-конструктор Усть-Ордынского Национального центра художествен-
ных народных промыслов Эдуард Куклин приглашен на финал Всероссийского 
фестиваля-конкурса «Туристический сувенир – 2015». 
Всего на конкурс было представлено 1352 работы из 57 регионов страны. 
Авторы 285 туристических сувениров из 45 регионов России прошли в финал.
Работа нашего земляка – сувенирная кукла «Буряточка» в номинации «этногра-
фический сувенир» приглянулась жюри. 27–28 ноября Эдуард Куклин примет 
участие в выставке лучших сувенирных изделий, которая пройдет в Ярославле. 
Специалисты определят лучшие туристические сувениры 2015 года, среди 
которых, возможно, будет и работа нашего земляка.

«ТАНЕЦ ОРЛА» СОБИРАЕТ БОРЦОВ

В Осе состоится командное первенство округа по бурятской национальной 
борьбе на призы Мандрия Адамова.
28 ноября спортивный комплекс «Баатар» имени Г.Н. Богданова села Оса 
станет площадкой для II открытого командного первенства Усть-Ордынского 
Бурятского округа по бурятской национальной борьбе «Бухэ барилдаан «Танец 
Орла» на призы мастера спорта СССР по вольной борьбе, абсолютного чемпио-
на Сибири и Дальнего Востока по бурятской борьбе Мандрия Адамова.
К участию в первенстве допускаются юноши до 18 лет (1998 года рождения и 
младше) в весовых категориях 45, 50, 55, 60, 70 и свыше 70 кг. Приглашены 
команды районов Усть-Ордынского Бурятского округа, Ольхонского района, 
Республики Бурятия и Агинского Бурятского округа Забайкальского края. 

Подготовила Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Из 180 опрошенных 106 читают литературу о войне, 

большинство подростков считает себя патриотами, 

а патриотизм для ребят – это служение Родине. В 

анкете школьники высказали пожелание: открыть 

при библиотеке патриотический кружок.


